

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

Sevilla, 15 (antes Leones)

ULTIMOS TELEGRAMAS Y NOTICIAS DE LA TARDE

Teléfono, 70

Año XI

Lunes 15 de Febrero de 1909

Núm. 2.846

## Sigue la comedia

En Madrid se sigue representando la comedia de la oposición, cuyo asunto es por demás sencillo. Unos cuantos caballeros, cómicos de la legua, que en el más insignificante villorrio á duras penas conseguirían trabajar sin ganarse una silba, laboran en la Corte "por el garbanzo", llámese a él ó llámese carters, credencial, lectores etcétera. Unos desempeñan los papeles de más cuidado, vistiendo el traje de enemigos de las Mancomunidades, de amantes de la enseñanza, y de partidarios del fomento de las Obras públicas; y otros personajes actúan de apuntadores desde las columnas de los periódicos, mientras que otros se hallan sentados bastidores, haciendo las oportunas señales para animar la escena.

Pero los autores no han caído en la cuenta de que el público se sabe la obra de memoria, conoce el reparto y entiende la manera como está montada la maquinaria; y, claro, la comedia no produce el efecto que los empresarios se proponen.

Todas las noticias que llegan de Madrid y son transmitidas sin los apasionamientos y entusiasmos de la claqué coinciden en que la comedia es muy mala y peor representada y en que el público protesta contra artistas y empresarios.

Estos insisten en la representación de la obra, y según dicen los maliciosos, obedece la continuada representación, á que el señor Maura está causando grandes daños á varios rotativos, y á que los administradores de los mismos se quejan de que el número de lectores va disminuyendo de una manera que produce espanto en las respectivas cajas.

Ante tales de dichas periodísticas industrias, se procura excitar la curiosidad pública, organizando meetings, invocando en las Cortes el tanto nombre de la Patria y pronunciando discursos en los que se pide protección á la enseñanza, fomento de las Obras públicas, y otras muchas cosas á propósito para causar incautos.

Mas como quiere que el público ha dado en mirar la comedia los empresarios ven con pena que sus esperanzas no se cumplen; que aumenta el disgusto de la opinión contra ellos y que disminuyen los fondos de la caja.

Tales, en breves palabras, la comedia que hace algunos meses se viene representando en Madrid, y que como verá el que leyere, no merece el favor del público, que se lo niega, con muy buen acuerdo.

## SESIONES PARLAMENTARIAS

Sesión del día 13 de Febrero

### Senado

(Final de la sesión)

Continúa el debate sobre el proyecto de reforma de la Administración local.

Calbetón apoya y retira una enmienda al artículo 8. Le contesta Montejo. En votación nominal se desecha una enmienda de Arias de Miranda al artículo 9.

Por 48 votos contra 18 se toma en consideración otra del mismo senador. Se admite una de Reboleño.

Léese el artículo noveno en su nueva redacción.

Arias de Miranda pregunta si se admiten enmiendas en su nueva parte, variase el dictamen.

Léense varios artículos del reglamento.

El ministro de la Gobernación dice que no hay inconveniente en que se discuta el proyecto con amplitud pues está sometido á cuanto dispone la Mesa.

Rodríguez pide que se siga el procedimiento ordinario. Se acuerda que puedan presentarse enmiendas en los casos indicados. Se levanta la sesión.

## Congreso

(Final de la sesión)

Reanúdase la interpelación de Giner de los Ríos sobre el caso Lerroux.

Senantes halla para alusiones.

Defiende el caso del nota de Nocedal, distinto del de Lerroux.

No se opone á la admisión de éste, pero ruega que se aplique la misma medida á los otros condenados por delitos de opinión.

Casalejas no le parece oportuna la forma en que se propone el indulto, por tratarse de un caso que compete á la soberanía del Congreso.

Azcárate dice que después de la declaración del Presidente del Consejo, puede considerarse indultado Lerroux.

Moret expresa su deseo de que se sienta en el Congreso, pero hay que conocer el dictamen de la Comisión de Actas.

Giner de los Ríos lamenta que no haya sido más explícito el Presidente del Consejo de ministros.

Contestando á Cambó, protesta de los cargos que se han dirigido á su partido.

Recoge niniecos de Hartado, Mió y Lloren.

Suspéndese el debate.

Se entra en el orden día.

Tómase en consideración tres proposiciones de ley y continúa el debate sobre el proyecto de reforma de la Administración.

Roselló habla para alusiones.

Ca al recoge observaciones de Vincenti, Gazet y Zimora.

Moret apoya una al artículo 406.

Contesta el presidente del Consejo de ministros, aceptando parte de la enmienda.

Después de intervenir Azcárate, Moret y Cambó, se acuerda modificar en el sentido de que no podrá regir una mancomunidad, mientras las Cortes no lo autoricen.

Dejáchanse enmiendas de Carnet y Ventosa al artículo 407; se acepta otra de Carnet al 409; es desechada otra á la primera disposición transitoria de Vega de Seque.

Después de intervenir varios diputados, se retiraron dos de Moret á la primera y á la segunda disposición transitoria.

Tómase en consideración una enmienda de Lorente á la tercera y otra de Pedregal al artículo único.

Queda terminada la discusión del proyecto sobre Administración local. Se levanta la sesión.

## SONETO

Al Sr. D. Carlo Valverde, en la muerte de su hija doña Paulina.

Ya que la parca arrebatarte que iso la flor mas bella del jardín amado, no te debes juzgar desapegado, pues que sabes que existe un Paraíso.

Acate, Carlo, á tu D. ca, sumi o, que si E. á tu Paulina se ha llevado, es porque de esos se es rodeado se quiere ver; y que nos dá un aviso.

No son estas las frases de consuelo que te manda un amigo cariñoso por templar tu dolor y tu amargura.

Son las verdades que prodiga el cielo con su lenguaje mudo y prodigioso porque la muerte á todos, es segura.

Baldomero Rodriguez.

Priego 12—2—909.

## Comisión provincial

Sesión del día 6 de Febrero

En ella se tomaron los siguientes acuerdos:

Comunicar á la jefatura de Obras públicas la no conformidad con el precio formulado por el perito del Estado, relativo á los terrenos de la propiedad de la Diputación, que han de expropiarse con motivo de la variante de travesía de la carretera del Estado de Madrid á Cádiz, y muro de defensa del

Guadalquivir, y entablar el recurso de alzada dentro de los términos legales y que se dirijan atentos oficios al excelentísimo señor Gobernador Militar de esta plaza interesando que, puesto que por el ramo de Guerra no se ha cumplido la condición en que había de basarse el usufructo del terreno que se le cedió para el ensauche del cuartel de Caballería reales, se devuelva á la Diputación con las formalidades debidas.

Declarar que el precio de cobranza á que tiene derecho los arrendatarios del contingente provincial es el de 6 909 50 pesetas por ingresos de 1908 y 331 28 por los de resultas.

Aprobar la factura presentada por el notario de esta capital don Juan María Lillo de sus derechos devengados y suplementos hechos en la subasta sin efecto para contratar varios artículos con destino á los Establecimientos Benéficos.

Conceder el ingreso en el departamento de dementes del Hospital de Agudo al vecino de Izájar Francisco García Moreno, que padece de esquizofrenia mental.

Quedar autorada de una comunicación del director del Hospital de Agudos pidiendo autorización para disponer la confección de 27 trajes de lana con destino á los dementes de ambos sexos y para que las Hijas de caridad encargen de la confección de los mismos.

Solicitar del Gobernador civil la declaración urgente de pago del material con destino á la Secretaría de la Junta provincial del Centro Electoral.

Admitir la excusa presentada del cargo de concejal del Ayuntamiento de La Rambla por don Pedro Ramos de Paz y admitir la renuncia presentada por don Francisco Javier Maldonado, del cargo de concejal de Ayuntamiento de Aguilar.

Entregar la acogida en la Casa Central de Expositos Josefa Rosario Barrocal á su madre María Teresa Torres vecina de Málaga.

Conceder varios ingresos en la Casa Socorro Hospicio.

Autorizar al Director del Hospital de Agudos para adquirir una bascula con destino á dicho Establecimiento.

Contribuir con 1 500 pesetas con destino á la proyectada "Fiesta del Añol", cuya cantidad se librará al señor Gobernador civil, como presidente de la Junta de Protección á la Infancia, y por último, contribuir con 250 pesetas á la suscripción abierta para adquirir el cuadro de don Julio Romero de Torres, premiado en la última exposición de Bellas Artes.

## Juegos Florales

Temas y premios

He aquí el programa de los Juegos florales y del certamen científico, literario y artístico, organizados por el Ateneo y Sociedad de Excursiones de Sevilla, de acuerdo con el Ayuntamiento y la Diputación provincial:

Tema 1.º—Poesía lírica con libertad de metro y asunto y que no exceda de 150 versos. Premio de Honor: Una flor natural.

Tema 2.º—El problema de la emigración en España y particularmente en Andalucía. Premio: Regalo del señor ministro de Fomento.

Tema 3.º—La acción social y la religiosa; sus relaciones á través de la Historia. Premio: Un objeto de arte. Regalo del señor don Enrique Almaraz y Santos, arzobispo de Sevilla.

Tema 4.º—Bases y medios conductores á la celebración en Sevilla de una Exposición general andaluza. Premio: Un objeto de arte. Regalo del señor don Joaquín Caro y del Arroyo, gobernador civil.

Tema 5.º—Capacidad jurídica de la mujer casada para contratar. Licencia n.º vital. ¿Puede suplirse? Premio: Un objeto de arte. Regalo del señor don Eduardo de Ibarra.

Tema 6.º—¿Existe el teatro andaluz? Premio: Un objeto de arte. Regalo de la Real Maestranza de Caballería de esta ciudad.

Tema 7.º—Estudio histórico-artístico sobre la arquitectura del ladrillo en Sevilla, y orientación para la formación de un estilo sevillano. Premio: Un objeto de arte. Regalo del Casino Militar de Sevilla.

Tema 8.º—Abastecimiento de aguas de las poblaciones. Abastecimiento de aguas en Sevilla: medios prácticos para que reúna las condiciones de suficiencia y calidad que la higiene demanda. Premio: 250 pesetas. Regalo del Círculo de Labradores y Proprietarios de Sevilla.

Tema 9.º—La dirección del movimiento á distancia. Estado actual de esta cuestión: el telégrafo. Premio: Un objeto de arte. Regalo del Centro Mercantil de Sevilla.

Tema 10.—Colección de veinticinco cantares andaluces, originales e inéditos. Premio: Un objeto de arte. Regalo del Ateneo y Sociedad de Excursiones.

Tema 11.—Pintura con libertad de asunto, procedimiento y dimensiones. Premio: Doscientas cincuenta pesetas. Regalo del Ateneo y Sociedad de Excursiones.

Tema 12.—Importancia de la enseñanza mercantil. Medios prácticos más eficaces para fomentarla. Premio: Doscientas cincuenta pesetas. Regalo de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación.

### Jurados

Para los trabajos relativos al tema 1.º—Don José Bore y Lledó, don Luis Montoto y Rautenstrauch y don Manuel Díaz Caro.

Para los temas 2.º y 4.º—Don Estanislao D'Argelo y Muñoz, don Antonio Mejías y Alercio y don Joaquín Palacios Cardenas.

Para el tema 3.º—Don Feliciano García García, don Joaquín Hazañas y la Rúa y don Manuel Díaz y Arias de Saavedra.

Para el tema 5.º—Don Eduardo Pequeirs y Domínguez, don José Bore y Lledó y don Manuel Muro y Morales.

Para los temas 6.º y 10.—Don Joaquín Hazañas y la Rúa, don Amante Lafitón y Fernández y don Luis Montoto y Rautenstrauch.

Para el tema 7.º—Don Jesús Yanguas y Santafé, don Pablo Gutiérrez Moreno y don José Gómez Millán.

Para el tema 8.º—Don Francisco Sánchez Romero, don Carlos Voissin y Delgado y don Antonio Ariza Camacho.

Para el tema 9.º—Don Enrique Ruiz Díaz, don Carlos Voissin y Delgado y don Rodolfo Murga y Machado.

Para el tema 11.—Don Manuel González Santos, don Rafael Castillo y Saiz y don Antonio López Hernández.

Para el tema 12.—Don Hilario del Camino y Martínez, don Estanislao D'Argelo y Muñoz y don Juan G. Camacho y Trova.

### Condiciones

No las reproducimos por ser las acostumbradas en este género de certámenes.

Sólo publicamos dos por ser necesario, á saber:

Los autores deberán cuidar de que sus obras lleguen á la secretaría general del Ateneo y Sociedad de Excursiones antes de las doce de la noche del día 10 de Abril de este año, pues se entienden fuera de concurso las que se reciban con posterioridad.

Para optar al premio número 11 es

requisito indispensable ser alumno matriculado en las clases de Dibujo del Antiguo y del Natural de la Escuela Superior de Artes e Industrias y Bellas Artes de Sevilla

## Cámara Oficial de Comercio e Industrias

Suscripción abierta entre los señores socios de esta Cámara en favor de las víctimas de los terremotos de Italia:

- Señores Casbonell y Compañía, 150 pesetas.
- Don José de Viguera, 5 00.
- Don Jaime Costas, 5 00.
- Don José de Rioja, 5 00.
- Don Juan García Rodríguez, 5 00.
- Don Juan Roldán, 5 00.
- Don Esteban Gómez Mateo, 5 00.
- Sociedad de Productos Esmaltados, 10 00.
- Don Pedro G. Harroero, 2 00.
- Señores Lara y García, 2 00.
- Empresa de Aguas Potables, 10 00.
- Don Adriano Piatado, 1 00.
- Don Antonio Calvo Portillo, 1 00.
- Don Juan Jiménez Ojuna, 1 00.
- Suma, 207 pesetas.

(se continuará)

## Empresa de Aguas potables

DE CORDOBA

Sociedad Anónima domiciliada en esta capital.—Plaza de Colón sin número.

La junta general de esta empresa, en sesión de 14 del corriente, y á propuesta del Consejo de Administración, y con presencia del balance del año último, acordó el reparto de dividendos de pesetas 7, por cada acción de las que representan el capital social, cuya cantidad será satisfecha desde el día de la fecha del presente anuncio en la Caja de la Sociedad, de dos á cinco de la tarde, previa la presentación de los correspondientes títulos.

Córdoba 15 de Febrero de 1909.—El Secretario, Enrique del Castillo y Romero.—El Director Gerente, Galo Hernández.

## Sociedad José Barea e Hijo

abradores, Ganaderos, Abastecedores de Carnes y Fabricantes de Pan

### Precios al público

- Vaca con hueso, pesetas 1'74 kilo, sin hueso á 2'50.
- Ternera con hueso, á 2'10, sin hueso, 3'10.
- Macho 1'50.
- Borrego, á 1'54.
- Precios de los tocinos para dentro de Córdoba: Tocino añejo, por arroba, 100 rls. arroba.
- Por hojas enteras, 98 " "
- Tocino salado, 86 " "
- Precios de los tocinos para fuera de Córdoba: Tocino añejo, 86 rls. arroba.
- Salado, 76 " "
- Fresco, sin sal, 60 " "

### Artículos de Chacina

- Cerdos, 5,12 reales kilo; lomos y magro, 80 reales arroba; magro (jamón y paletilla), 90; masticca pelle, 84; pajarrilas, 63; tocino fresco, 60; huesos de espinazo, 46; cabezas cerdo, 28; chorizo, 124; morcilla, 80; menudos, de 40 á 50 reales uno; tripa fresca, 1 real vara; idem salada, 0'60; idem ternera, 0'40; tocino salado, 8'86; tocino añejo, 9'100; jamones añejos, á 14 reales kilo; manteca derretida, á 8 rs. kilo y 88 arroba.

### Precios del pan

- Pan extra catalán á 0'40 pesetas kilo; idem de 1.º á 0'36.
- Idem corriente á 0'34.

NOTA.—Esta Casa, llama la atención á su numerosa clientela, sobre la

importante rebaja introducida en los precios del pan, el cual elabora con arreglo á los últimos adelantos de la mecánica é higiene, en su fábrica de la Plaza de la Corredera, la que podrán visitar las personas que lo deseen.

Todos los artículos de esta casa se sirven á domicilio.

## En el Ayuntamiento

A la hora acostumbrada abrió la sesión el señor Pineda de las Infantas aprobándose el acta de la anterior.

El señor García Martínez e entrega á la presidencia dos mociones sobre las cuales hace algunas observaciones por ser de importancia.

La presidencia manifiesta que á causa del fallecimiento del escritor y poeta cordobés señor Redel ha dispuesto su exhumación gratuita; indica que varios escritores y poetas cordobeses se le han acercado con los propósitos de que en otro lugar damos cuenta y propone que una Comisión del Ayuntamiento dé el pésame á la familia del finado.

Los señores García Martínez y Enriquez Barrios, se adhieren á lo manifestado por la Alcaldía, y éste último hace breve biografía del finado, y solicita que la petición de los periodistas y poetas cordobeses se lleve á cabo.

El señor Enriquez dijo que habían coincidido con el pensamiento de la comisión de periodistas y literatos y propuso que se hiciera constar en actas que el señor Redel fué acreedor á que se diese su nombre á una calle de esta ciudad y que se consiguiera en el presupuesto del año próximo la cantidad que se indicaba para editar la "Historia de la Virgen de Linares". Así se acordó, aprobándose el decreto de la Alcaldía y constando en actas el sentimiento de la Corporación.

La presidencia propone que la comisión que ha de dar el pésame á la familia del finado, la compongan los señores Enriquez Barrios, García Martínez y Carretero.

Entrando en la orden del día, se dió cuenta de un oficio del Gobernador, aprobando el proyecto para la construcción de una escuela de niñas en el solar del horno del Duende, y aprobar otros trámites relacionados con el mismo asunto.

Se acordó el emplazamiento de un jardín en la plaza de San Pedro.

También se dió cuenta y fué aprobada una moción de la Alcaldía proponiendo se establezca un servicio de vigilancia nocturna y se instale un reloj registro en las Casas Consistoriales.

Se acordó una reforma en la plantilla del personal de la Banda de música municipal.

Concluida la orden del día se dió lectura á las mociones presentadas por el señor García Martínez, la primera relativa á la celebración del Centenario del Gran Capitán se tomó en consideración.

En la segunda relativa á la nueva alfonseca de la nueva calle de Sánchez Guerra y otros puntos de importancia para Córdoba. Se acordó lo mismo que en la moción anterior y la otra relativa á la instalación de la Administración de Correos en el edificio que ocupa hoy la Diputación provincial cuando ésta se instale en el que está construyendo. Se tomó también en consideración.

La presidencia ordena la lectura de los artículos relativos á las mociones que se acaban de leer y el señor García Martínez usa de la palabra para hacer algunas observaciones relativas á las mociones de que se ha dado cuenta, siendo contestado por la presidencia de conformidad con lo propuesto por el señor García Martínez, y dijo que las mociones pasarían á las comisiones respectivas para su informe.

Se nombró una comisión para que entendiese en todo lo relativo á los monumentos al Gran Capitán, Séneca y otros cordobeses ilustres dando por terminada la sesión pública y constituyéndose el Ayuntamiento en sesión secreta.

## INFORMACION MERCANTIL

(De nuestros corresponsales)

SAN SEBASTIAN

DE LOS BALLESTEROS

Trigo recio, favega, á 52 reales; idem

blanquillo, á 50; cebada, á 27; habas castellanas, á 40; idem moranas, á 40; escanda, á 24; garbanzos superiores, á 120; idem regulares, á 100; idem duros, á 80; harina, á 16; aceite, arroba, á 64; tocino, kilo, á 8.

Tendencia del mercado, en calma; tiempo despejado y frío; estado de los campos, buenos.

## VILLA DEL RIO

El mercado de granos firme y con tendencias al alza. El trigo se cotiza á 54 reales favega; la cebada, de 27 á 28 y los garbanzos, de 80 á 100.

Los aceites de este pueblo, que son superiores, se paga la arroba á 60 reales vendiéndose muy poco por mostrar los tenedores mucha firmeza.

## Crónica Provincial

### De Fuente Obejuna

#### Llegada de un prelado

En la tarde de ayer llegó á esta estación acompañado de los señores don José Antonio Rengifo, don Manuel Llera y el párroco de la Granja de Torrehermoso, el ilustrísimo señor Obispo de Badajoz, don Félix Soto Mancera.

En los andenes le esperaban los señores juez de instrucción y municipal, alcalde, arcipreste del partido señor Pico, registrador de la propiedad, jefe puesto de la guardia civil y varias personalidades de ésta, los que le acompañaron á la magnífica finca del señor Castillejo, "Las Caleras". Hoy ha empezado á administrar el Sacramento de la Confirmación, por delegación de nuestro venerable prelado y según oportuna amente anunció EL DEFENSOR.

Corresponsal.

14 de Febrero de 1909.

### De S. Sebastián de los Ballesteros

#### Agraria

Ha llovido mucho, los labradores están muy contentos y lo mismo los jornaleros, pues ya han dado principio á algunos trabajos.

Corresponsal.

12 de Febrero de 1909.

### De Villa del Río

#### Teatral

En el teatro de esta localidad continúa actuando con excelente éxito la compañía dramática que dirige el primer actor don Ricardo Fernández.

#### Agraria

El estado general de estos campos es bueno, pues si bien la sementera se encuentra atrasada por efecto de las grandes escarchas, el color de los sembrados es sano.

Corresponsal.

14 de Febrero de 1909.

### De otros pueblos

#### Contribución

Según los últimos datos del catastro, la riqueza territorial de Guadalquivir, asciende á 220.417 pesetas y paga de contribución por este concepto 29.480.49 esto es, cerca del 11 y medio por ciento.

#### Móviles de baños

En el salón de sesiones del Real Consejo de Sanidad se celebrará el día 15 de Marzo próximo un concurso para proveer las plazas vacantes de médicos directores de establecimientos balnearios, entre las que figuran las de los de Arcosillo, Horeajo y Villaharta, en la provincia de Córdoba.

#### Po hurto

De 200 arrojadas, ha sido detenido en Monturque un vecino de dicha población.

## Crónica Local

#### Discurso

Con este número repartimos á nuestros suscriptores un suplemento con los magníficos discursos pronunciados en el Senado y el Congreso por el ilustre jefe del partido conservador excelentísimo señor don Antonio Maara, con motivo del debate promovido en ambas Cámaras sobre el proyecto de Administración local.

## En pro de Redel

Esta tarde ha visitado en su despacho al señor Pineda de las Infantas una comisión de literatos y periodistas cordobeses de la que formaban parte don Pedro de Lara, don Rafael Vaquero, don Ricardo Montis, redactor del *Diario*, don Antonio Ramírez, Director de *La Opinión* y don Daniel Aguilera, Director de *EL DEFENSOR*.

El señor Alcalde recibió afablemente á la Comisión que solicitó de la autoridad local que se pusiese el nombre de Enrique Redel á ser posible, á la calle Rejas de Don Góme, pues nació el malogrado poeta en el palacio de los marqueses de Viana que da á la Plaza de Don Góme y á la calle Rejas de Don Góme.

Además, haciéndole eco de la iniciativa de don Ricardo de Montis, se solicitó que á no ser posible en este presupuesto se consiguiera el venderlo una cantidad para editar *La Historia de la Virgen de Linares*, obra que deja inédita Redel.

La comisión salió muy satisfecha del despacho del alcalde, quien ofreció hacer cuanto estuviera de su parte para que fueran un hecho los deseos de la mencionada comisión con los que, manifestó, estaba realmente compenetrado.

## Pa mañana

Por falta material de tiempo y espacio no publicamos hoy las mociones que han sido presentadas hoy en el Ayuntamiento y de que hacemos mención en la sección correspondiente.

## Funeales

Ayer á las cuatro de la tarde, se celebraron solemnes funerales en la parroquia de San Andrés, en safragio del alma del inspirado poeta y estimado colaborador nuestro, don Enrique Redel.

Al acto asistió numerosa concurrencia y singularmente representaciones de entidades y centros, á los cuales perteneció el finado, principalmente literatos, artistas y representaciones de los tres diarios locales.

Presidían el duelo el M. I. Sr. Dean de Sevilla, Dr. D. Manuel de Torres y Torres, el alcalde de Córdoba señor Pineda de las Infantas, el magistrado de Córdoba y gerente del Monte de Piedad M. I. Sr. D. Juan E. Seco de Herrera, el secretario del Ayuntamiento señor Varo Repio, el secretario de la Academia de Ciencias señor García Fernández y el hermano político del finado don Antonio Comolte.

Terminado el religioso acto, el duelo se dirigió á la casa mortuoria de donde fué sacado el cadáver á hombros de varios amigos y parientes y conducido á lujosa carroza fúnebre.

El cadáver del señor Redel, vestía el hábito de los religiosos del Hospital de San Jacinto (Los Dolores).

Las cintas que pendían del féretro fueron llevadas por los poetas don Pedro de Lara y don Rafael Vaquero, por don Mariano Martínez, redactor jefe del *Diario*; don José Invernón, contador del Monte de Piedad; don Antonio Vázquez Velasco, por la Sociedad Económica de Amigos del País, y don Genaro Lacalle, por la Adoración Nocturna.

El cadáver recibió cristiana sepultura en el cementerio de San Rafael.

Los funerales fueron condecorados por el Monte de Piedad y la bovedilla en que recibió cristiana sepultura, concedida gratuitamente á perpetuidad por decreto de la Alcaldía.

Al dar cuenta de este fúnebre acto, reiteramos á su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

## En la Audiencia

Mañana, ante la sección primera y con intervención del Jurado, se verá una causa instruida en el juzgado de Córdoba, por el juzgado de Córdoba, por el delito de robo, contra Juan Roldondo Soto, que será defendido por el señor García Serrano y representado por el señor Ramírez.

## Gran Teatro

El miércoles próximo debatirá en el Gran Teatro para hacer en esta temporada de Carnaval, la Compañía cómico-dramática que dirige el primer actor don Felipe Vaz y en la que figuran la primera actriz doña Julia Cirera

# LA CORDOBESA

## SERRANO, RUIZ Y COMPAÑIA

### Fundición de Hierro.—Construcciones metálicas

Calle Cuarteles nuevos.—Frente á la estación de Cercadilla.—Córdoba

Prensas para aceites, de todos los sistemas.—Herrajes para empiedros, calderas, desmenzadoras, bombas, aclaradores, filtros, depósitos y demás aparatos para elaboración de aceites.—Molinos harineros, amasadoras, cilindros y todo lo concerniente á la molinería y panificación.—Norias, malacates, bombas, arados, trituradoras de granos.—Máquinas agrícolas en general.—Trabajos para minas.—Construcción y reparación de máquinas.—Calderería.—Herrajes para edificios.—Especialidad en armaduras ó cobiertas de hierro, más sólidas y duraderas y más económicas que las de madera.

## La Victoria de los Medicamentos

# EMERIN

### del Griego "Cura en un solo día,"

Tomando á tiempo Emerin corta el progreso de la SIFILIS, VENEREO, ANEMIA

## En el primer día

Los *Confites-Emerin* dan, á las vías génito-uritarias el estado normal, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los úlcicos que curan el *Estreptococcus urethralis*, *Prostatitis*, *Urethritis*, *Cistitis*, *Catarrhos de la vejiga*, *Cálculos*, *Incontinencia de orina*, *Fugas blancos de las mujeres*, *Blenorragia*, (*gota muña*), etc. Una caja de *Confites Emerin* con la debida instrucción, 450 pesetas.

El *Roob depurativo Emerin*, inmejorable y reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura radicalmente la SIFILIS y todas sus consecuencias: Impotencia, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, pulcaciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, linfatismo, infarto de la próstata, neurastenia, etcétera, etc. Un frasco de *Roob depurativo Emerin* con la debida instrucción, 350 pesetas.

El *Regenerador de la Sangre EMERIN* es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la anemia, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofina, lismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, de coloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias fáciles, palpitaciones del corazón, siccosis, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc.

Un frasco de *EMERIN* con la debida instrucción, 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al INVENTOR MEDICAMENTOS EMERIN, Rambla de las Flores, 26 1.º Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

Se vende en Córdoba, «Unión Farmacéutica Cordobesa», Droguería. Conde de Cárdenas, 26 antes Letrados)

y los primeros actores don Salvador Folier y don Rafael Calvo. Todos muy concurridos de nuestro público. Se abre un abono de doce funciones.

## Balle

Ayer se celebró en el Casino de La Peña el primer baile de los anunciados.

Se había señalado para el comienzo las diez y media de la noche y á las once ya estaba bailándose el primer rigodón.

Se bailaron rigodones y vales y las horas transcurrieron en un vuelo, siendo el encanto de las lindas jóvenes que concurrían á esta fiesta que dejará gratos recuerdos entre los presentes.

La comisión organizadora compuesta por los señores don Mauricio Cáceres, don Cristóbal Marmol, don Manuel Estevez, don Arturo Molina, don Gabriel Espinosa y don Fernando Romero, así como la junta directiva del Circolo y su digno presidente merecen un aplauso entusiasta y así como ha sido aplaudida su iniciativa hay que reconocerle un éxito en el baile de anoche y mayor si cabe en los que se proyectan para el Carnaval.

El baile terminó á las cuatro de la mañana.

## Penado

Se ha dispuesto que el preso en la cárcel de Sevilla José Postero Diaz sea trasladado á la de Córdoba para asistir á un juicio oral.

## D. E. P.

Anteayer dejó de existir á los 85 años de edad, la señora doña María Antonia Romero y Caballero madre política del maestro Romero del Regimiento Lanceros de Sagunto.

Ayer á las cuatro se celebraron los funerales, á los que asistieron muchos amigos de la familia de la finada.

Damos nuestro pésame más sentido á toda su apreciable familia.

## Herido

Ayer tarde fué curado en la casa de socorro, el niño de dos años José Cepilla Alamilla, de una herida casualmente ocasionada dentro del cuartel de la Reaja de Caballería, sito en la calle Encarnación Agustina.

Según certificado del médico de guardia, la herida es de gravedad. La herida se la ocasionó al penetrar en mencionado cuartel, donde un caballo le dió una coz en la cabeza.

## Hurto

Se ha dado conocimiento al juzgado de instrucción por el cuerpo de vigilancia, del hurto de una bolsa á una se-

hora en la calle Macae Luis, valiéndose para ejecutarlo de darle un golpe en la espalda y en tirón al mismo tiempo de referido bolso, varios jóvenes que se dieron á la fuga.

## Excursión

Ayer marcharon á Bujalance el gobernador civil señor Osano y Cueto y su distinguida esposa doña Concepción Wert.

## Natalicio

Ha dado á luz una hermosa niña, la distinguida señora doña Mercedes Urrutia, digna esposa de nuestro particular amigo don Luis Jiménez Caro.

Felicitemos á los padres por tan fausto suceso.

## De correos

Ha sido trasladado de Córdoba á Málaga, el oficial 5.º de correos señor Alonso, y en su lugar viene el de misma clase señor Martín Ruiz, que prestaba sus servicios en Algeciras.

## Operación

Por disposición del capitán general ha ingresado en el Hospital Militar el preso en esta cárcel correccional Marcelo Gómez Rojas, herido en la cabeza al ser detenido por la guardia civil el mes anterior, porque intentó agredir al guardia que lo detuvo.

Marcelo sufrirá una operación quirúrgica por tener fracturadas ambas ramas de la mandíbula inferior.

## Escandaloso

El guardia número 77 detuvo anoche á un sujeto que en unión de otros promovieron escándalo en la calle Gutiérrez de los Ríos.

## Novillero

Leemos en *El Correo de Andalucía*: "Por su apoderado don Luis Cerda Garrido, el matador de novillos-toros Manuel Jiménez (Pastor) ha sido contratado por la empresa del circo de Córdoba para tomar parte en la corrida que ha de celebrarse el Domingo de Resurrección, en unión de Manolito II y Cochao II.

El ganado pertenece á la ganadería de Miura.

## F. Guijo dentista

Gondomar 5, donde está la fotografía

## El tiempo

La temperatura máxima al sol durante las últimas 24 horas fué 19.00 grados; á la sombra, 13.00 y la mínima, 00.40.

Esta mañana á las nueve la altura barométrica era 751.80 y la temperatura á la sombra, 05.00, al amanecer

**Buenos padres**  
Por una vacina del parador de San Sebastián, ha sido entregada en la jefatura de la guardia municipal, una joven de nueve años de edad, abandonada de sus padres hace algunos días.

**Defunción**  
Ayer, a las tres y media de la tarde, pasó a mejor vida la distinguida señora Joaquina Oriado Benítez, hermana de nuestro buen amigo don Manuel, farmacéutico de esta capital.

Los funerales por el eterno descanso de su alma, se han celebrado hoy a las cuatro en la parroquia del Sagrario, asistiendo al duelo gran concurrencia, que iba a patentizar las simpatías que gozó la que en vida fué dama caritativa y generosa.

Reciba su señor hermano don Manuel, así como sus sobrinas Enriqueta, María y Rosario, nuestro más sentido pésame.

**Memoria**  
Acompañada de estento B. L. M. de nuestro particular amigo don Carlos Carbonel, presidente de la Cámara oficial de Comercio e Industria, hemos recibido un ejemplar de la memoria leída en la Asamblea general ordinaria celebrada el 24 de Enero último.

La memoria contiene datos muy interesantes.

**Neorolégica**  
Ha fallecido en esta capital doña Concepción García Fernández, esposa de don Federico de Tez Odoñez.

En Pueblo Nuevo doña Victoriana Gómez Perales, esposa del secretario de aquel Ayuntamiento don Adolfo Costa.

**Grupo esperantista de Córdoba**  
Anteayer se celebró en el local de la Cámara de Comercio la asamblea de constitución del *Esperantista Grupo Córdoba*, asociación para la propaganda de la lengua internacional "Esperanto", eligiéndose el siguiente Comité directivo.

**Presidente.**—Don Luciano Gisbert Hoel. **Vicepresidente.** Don Antonio Izquierdo Rey. **Tesorero.** Don Mariano Reiz Gaudillo. **Secretario.** Don Cristóbal Rodríguez Aparicio. **Vocales.** 1.º don Pablo Linarez, 2.º don Enrique Villegas Montezinos, 3.º don Laureano de Tapia, 4.º don Ricardo Gómez, 5.º don Antonio de Toro Soule.

La sociedad cuenta con numerosos adherentes. A más del curso de "Esperanto" que explica en la extensión de enseñanza de Córdoba el ingeniero señor Linarez, se proyecta dar clases del mismo idioma en la Cámara de Comercio.

**Infraestructores**  
Han sido denunciados Antonio Torres Barrios y José Rivas, dueños de tabernas por expender ayer bebidas, faltando a ley del descanso dominical. También por infringir la ley fueron denunciados los dueños de la taberna en la Plaza de San Lorenzo, José Arjona, calle Emedio, Fernando Espejo Moreno, Moriscos 16, Angel Colmenero y Encarnación Agustina, Manuel Sobrino.

**Miércoles**  
La guardia municipal ha denunciado a varios sujetos por vender aguas en la calle de Claudio Marcelo; a una mujer que promovió escándalo en la calle Carder al Gorzález; al dueño de dos cabezas de ganado por tenerlas pastando sin autorización en el cortijo de "Miraflores".

**Arreglo entre ganaderos y toreros**  
Se encuentra en Madrid el marqués del Saltillo, que pasó anteanoche por Córdoba con Bombita.

En los andenes, conferenciaron con Machaquito que bajó con este objeto. Según parece es un hecho el arreglo entre diestros y ganaderos y como compromiso se ha puesto, que todos a una tomen el café de La Estrella.

**Incendio**  
Anteayer se declaró un pequeño incendio en una carbonería en la Magdalena que fué extinguido al poco rato.

**Para dependiente**  
Don Santiago López Madueño, vecino del Viso de los Pedrocher, desea colocar en casa de comercio de esta capital dos hijos; uno de 14 años y otro de 12. Ambos saben leer y escribir co-

rectamente. Asimismo conocen bien las matemáticas elementales.

Los dueños de comercio que deseen más antecedentes, pueden dirigirse por carta a dicho señor. 10-3

**NARANJAS**  
Se venden, clase superior, procedentes de la Sierra, sirviéndolas a domicilio. Los pedidos, Orosio, 10. 10-9.

**FINCA DE RECREO**  
Arriendase un departamento independiente compuesto de tres cuartos, comedor, despensa y cocina, en la huerta de "Quitapazares", enclavada en el paraje más ameno y pintoresco de la Sierra.

Dará razón don Manuel Vaz, San Pablo, 44. 10-1

## Por telégrafo

(De nuestro servicio especial)

**Lotería Nacional**  
Madrid 15 (12'16)

Acaba de celebrarse el sorteo de la Lotería Nacional, correspondiendo los premios mayores a los siguientes números;

Con 260 000 ptas.

**20.637** Badajoz

Con 130 000

**12.895** Madrid

Con 90.000

**6.031** Palamós

Con 40 000

**14.161** Medina Sidonia

Con 6.000

03.149—13.343—17.470—02.229

17.517—02.841—08.092—19.985

06.726—17.636—06.994—17.262

20.127—03.146—05.899—20.940

06.485—10.322—02.572—12.194

20.657—11.610—05.033—21.746

**La Gaceta**

Madrid 15 (seis tarde)

La "Gaceta" de hoy publica la siguientes disposiciones:

Cange de notas entre el marqués de Muni embajador de España en París y Mr. Pichón, ministro de negocios extranjeros, renovando por cinco años el tratado de arbitraje firmado el 26 de Febrero de 1904.

Disponiendo que el día 26 del actual se verifique la subasta de ciertos amueblados para lo cual hay disponible la suma de cien mil seiscientos sesenta y seis pesetas, importe de la dozava parte de lo presupuestado y además el sobrante de la subasta de Enero.

Aprobando la distribución semestral del presupuesto para el sostenimiento de la Granja Agrícola.

Aprobando el presupuesto de repoblación forestal.

Recreciendo en cinco mil pesetas la consignación para la escuela de ingenieros agrónomos.

**La Bolsa**

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 85'35. Fin de mes 85'45. El 5 por 100 Amortizable 101'80. Amortizable nuevo 92'00. Las acciones del Banco de España 443'00. Las de la Tabacalera, 395'00. Los francos 11'45. Las libras esterlinas 28'07. París exterior español, 97'25. Sociedad general Azucarera 104'75. Preferentes, sin cotización Ordinarias, 40'25.

**Crucero**

Ferrándiz ha acordado que la corbeta Nautilus emprenda a mediados de Marzo un crucero por las costas de América, que durará tres meses.

**Del viaje regio**

Hoy ha salido de palacio un vaggón-capitane, cargado de muebles para el Alcázar de Sevilla.

**Córdoba**

Colom.—En el hospital de Pa-

namá, ha fallecido el cordobés Rafael Guerra, de 32 años, jornalero.

Así lo comunica nuestro consul al ministro de Estado.

**Cables**

En la "Gaceta" de hoy se consigna una disposición otorgando a una compañía inglesa la reparación de los cables que unen España con Ceuta y demás puertos de la costa de África.

**De paseo**

La Retna Doña Victoria, acompañada de su camarera mayor Duquesa de San Carlos y de la hija de ésta, Condesa de Oropesa, ha paseado esta tarde por la casa de campo.

**Despachando**

El señor Maura estuvo despachando con el Rey más temprano que de costumbre.

No han despachado hoy con el monarca los ministros a quienes correspondía en turno.

**Llegada del Rey**

A las nueve y veinte minutos llegó el Rey a la estación del Mediodía acompañado de su séquito.

En la estación le esperaban los señores Maura, Allende Salazar, el obispo de Sión, marqués de Vellido, conde de Peñalver, generales Villar y Villata y Bascarán, marqués de Viana y altos funcionarios palatinos y el personal de la embajada portuguesa.

Al descender del carruaje habló con Maura.

El rey vestía de paisano. No se le tributaron honores.

**Clausura**

Se ha celebrado la sesión de clausura del sínodo diocesano madrileño.

Antes de cerrarse, el secretario leyó el siguiente telegrama.

«Santo Padre bendice a todos los que han tomado parte en el Santo sínodo. Cardenal Merry del Val.»

Hay gratas impresiones de este sínodo, que ha sido muy celebrado y seguidas con interés sus sesiones por los católicos.

**Acta**

Se ha solucionado mediante un acta un desafío pendiente en esta corte, del que como de los hechos de esta clase no queremos dar más noticias.

**Últimos datos**

Sabadell.—En las elecciones celebradas ayer y según los últimos datos el solidario Cruells obtuvo 4287 votos y el antisolidario 1406.

**Los del bloque**

Palencia.—Han sido obsequiados con un banquete los oradores del mitin bloquista.

Hablaron Alonso, periodista y Canalejas.

Este se dedicó a cantar a la Patria.

En el expreso marcharon a Madrid.

**Los carlistas**

San Sebastián.—Los carlistas han celebrado una reunión, acordando celebrar varios mitines de propaganda en los pueblos de esta provincia cabezas de distrito.

**Matrimonio civil**

Roma.—En Reggio se han casado civilmente una hija de don Carlos de Borbón y un oficial italiano. Ella estaba casada el año pasado con un príncipe de Bandemburgo y se divorció.

**A casita**

París.—"Le Matin" dice que se ha celebrado una conferencia en la que se acordó la retirada de las tropas francesas del territorio de los Chauvas, mediante una indemnización y el reconocimiento de ciertos mercados. Falta solo

que se apruebe el acuerdo en París.

**Traidor**

Berlín.—"El Berliner Tageblatt" dice que se sigue proceso al Conde de Witte por el delito de alta traición cometido siendo presidente del Consejo de Ministros.

**Productos**

Orihuela.—Está en su apogeo la campaña de exportación del pimiento. Este tiene este año menos precio que otros.

—El pull roig está causando enormes estragos en la cosecha de naranjas.

Las pérdidas se calculan en millones.

A esto se debe la crisis de los jornaleros de la huerta.

**Baile**

Anoché se dió un baile en casa de la marquesa de Bailén, que resultó brillantísimo.

**Atropello**

Anoche, en la carretera de Canillejas, un automóvil en el que iban la esposa e hijas del conde de Romanones, atropelló a una anciana de 73 años. En el mismo automóvil fué conducida a la casa de socorro.

**Propaganda**

Lisboa.—Los elementos monárquicos proyectan celebrar mitines populares demostrando el progreso que obtiene el país con la monarquía.

**Banquete**

En el Nuevo Club se ha celebrado el banquete con que obsequia el señor Maura a la Comisión de Administración local del Congreso con motivo de la aprobación en el mismo de dicha ley.

Asisten los señores Maura, Dato, Lacierva, la Mesa del Congreso y la comisión citada.

**Petición**

Los diputados vascongados han visitado hoy al ministro de Hacienda en solicitud de que desaparezcan ciertos trámites que para sus provincias se establece en el arreglo de reglamento de alcoholes.

**Suicidio**

Anoche se suicidó en la calle Carranza arrojándose desde un tercer piso al patio una mujer que padecía de ataques epilépticos.

Su esposo estaba cenando y oyó el golpe, al que no concedió importancia, enterándose después de que su esposa se había suicidado.

**Congreso**

Dato abre la sesión a las tres y cuarenta.

En el banco azul están Maura, González B. sada, Marqués de Figueroa y Sánchez Guerra.

Escasa concurrencia en escaños y tribunas.

Benítez de Lugo pide subvención para una exposición en Canarias.

Sánchez Guerra ofrece hacer lo posible para complacerle.

Giner de los Ríos pide los indultos de los periódicos "La Tribuna" y "La Conciencia libre", de Barcelona.

El marqués de Figueroa le contesta que el primero está en tramitación y que el segundo lo estudiará.

Soriano se adhiere al ruego de Giner añadiendo que cuando se trata de republicanos está dispuesto siempre a formar el bloque.

Recuerda que apesar de los agravios recibidos estaba dispuesto a facilitar la candidatura de L. rroux en Valencia.

Continúa la sesión.

**Senado**  
A las 3 y 45 abre la sesión el general Azcoárraga.

En el banco azul están los ministros de Estado, de la Guerra y de Instrucción Pública.

Sardá se asocia a las frases de elogio dedicadas el sábado al senador vitalicio fallecido Sr. Garzón.

Montero Rios presenta una exposición de la Asociación de propietarios contra el proyecto de Administración local.

Es análoga a la que presentó en su tiempo Romanones en el Congreso.

Continúa la sesión.

**Mencheta.**

**Banco Hipotecario de España**

**Agencia**  
Don José Jurado y González, Mañueles, 5, Córdoba.

Préstamos de 5 a 50 años, al interés de 4'25 por 100 anual con amortización de capital y con la facultad de reembolsar a gusto del propietario sobre fincas rústicas y urbanas.

Expediente en la tramitación de las operaciones, máxime si las titulaciones de las fincas son corrientes.

Para más detalles e informes dirigirse a esta Agencia que los facilitará, entregando las instrucciones referentes a los préstamos.

**Arcadio J. Rodríguez**

**MÉDICO**  
Consulta de 12 a 2.—Gratis a los pobres.

Plaza de San Andrés, número 50

**Fornos**

Jesús María, 2 y Siete Rincones, 1.  
Plato para hoy.—Pajillas doradas con guarnición de jamón.

Para mañana.—Albóndigas de lomo de cerdo a la Cordobesa.

Pejaritos a diez céntimos cada uno a la Madrileña.

Anchovas del Norte a 75 cts. ración, y pedacitos en adobo a la Gaditana.

Cubiertos a 2 pesetas y Cenas y peseta.

Se admiten abonos de almuerzo y comida a precios económicos.

**Casa de Gama**

**Restaurant de Miguel Gómez**

Plato del día para mañana.—Salmón a la Marinera.

Piña americana a 1'75 pesetas.  
Plátanos manzanos a 1,50 pesetas do-cena.

Queo de cabeza de cerdo a 6 pesetas el kilo.

Se vende vino Rioja Claret, a 75 céntimos litro y a 11 pesetas la arroba.

**Boletín Religioso**

Santo de mañana  
San Julián, y 5.000 compañeros mártires.

**Jubileo circular**

Mañana en la parroquia de San Francisco costado por la M. I. Sra. Condesa de Cañete de las Torres, por sus padres

—San Pablo.—Ejercicios espirituales a las señoras pertenecientes a la Archicofradía del Corazón de María, desde el día 15 al 21 del corriente Febrero. No quedan excluidas las demás señoras.

Todos los días, por la mañana, a las nueve, Misa con una meditación y plática; por la tarde, a las cuatro, meditación, plática y Via Crucis. Terminarán en la dominica de Quincuagésimas, con la Compañía general, a las ocho y media, la bendición papal.

Hay concelebración de indulgencias plenarias, y por la asistencia a cada acto el Excmo. Sr. Obispo se ha dignado conceder 50 días.

**Espectáculos**  
**PABELLON MODERNISTA**  
Cinematógrafo del Gran Capitán  
(Frente al Café de Colón)  
Todas las noches (LES DORÉTES)  
Todas las noches desde la siete en adelante grandes funciones cinematográficas, en el pabellón del señor Ramirez de Aguilera, situado en el Gran Capitán, frente al Café Colón. Preferencia 40 céntimos y entrada general 15.  
Imp. "El Defensor de Córdoba" Sevilla 15

# CASANA DENTISTA

Sucesor de M. Belmonte.  
Marqués de San B. CORDOBA

